

12 et 13/09/2015

## Assaut réussi des Canaris sur Poilvache...

Nous l'avions annoncé dans notre numéro précédent: le bataillon des Canaris du Major Dumonceau et le 8ème régiment d'artillerie de la citadelle de Namur ont installé leur campement à Poilvache tout au long des Journées du Patrimoine, les 12 et 13 septembre 2015.



La météo n'était bien sûr pas parfaite... les prévisions météo heureusement non plus ! C'est ainsi que les pluies du samedi après-midi n'ont nullement empêché la poudre de parler, pas plus que les prévisions pessimistes du dimanche après-midi n'ont empêché une cinquantaine de marcheurs de partir à la découverte des positions « patriotes » sur la plaine d'Anhée.



Durant tout le week-end, les bénévoles des Amis de Poilvache ont guidé les visiteurs sur les traces de la « Révolution belge » à Poilvache. En 1789, au moment où éclate cette réaction populaire dans nos provinces, la vieille forteresse n'est plus occupée depuis plusieurs siècles mais elle est située sur la ligne de front où, pendant plusieurs mois en 1790, les troupes « belgiques » et les troupes de l'Empereur



Le Major Dumonceau par Jules Van Imschoot (Cabinet des Estampes - KBR)

d'Autriche se font face. La configuration des lieux en fait un poste d'observation et d'artillerie idéal pour les troupes impériales. En face, dans la plaine d'Anhée, autour de Senenne, les patriotes



« belgiques » se sont installés et mènent des actions de guérillas plus ou moins fructueuses sur la rive droite de la Meuse. Lors de l'une de ces actions, les « braves Canaris » du major Dumonceau parviennent à

déloger les Autrichiens de Poilvache et même à les repousser jusqu'à Evrehailles.



C'est à cet épisode que le Bataillon des Canaris et les Artilleurs de la Citadelle de Namur ont redonné vie au travers de leur campement au coeur des ruines. Tant les tirs de la petite « Amusette liégeoise » des Canaris que ceux de l'impressionnante pièce d'artillerie (dite de Gribeauval) des Artilleurs ont bien sûr captivé nos visiteurs. Les représentants de ces deux « troupes »

ont décrit de façon très claire et pédagogique l'organisation d'un campement militaire à la fin du 18e siècle,



l'équipement des armées de l'époque mais aussi le fonctionnement d'une pièce d'artillerie telle que celle présentée par le 8e Régiment. Toutes les étapes d'un tir ont ainsi été décomposées et commentées par les servants eux-mêmes.

Tirs, démonstrations d'assaut, commentaires et organisation de l'école du soldat -dans laquelle beaucoup de visiteurs

se retrouvèrent enrôlés- se succédèrent ainsi durant deux jours pour la plus grande joie des quelque 300 visiteurs qui nous rendirent visite lors de ce week-end.

Jean-Pierre Willame et ses amis avaient installé dans la partie « château » du site leur traditionnel campement médiéval, se transformant ainsi en « Visiteurs 4 » en voyage au coeur du 18e siècle... une note d'humour bien appréciée aussi !



de Namur et sans l'aide de la Commune d'Yvoir qui a permis le transport de la pièce de Gribeauval de Namur jusqu'à Yvoir et retour...

La réussite de ces Journées du Patrimoine n'aurait pas été possible sans la participation enthousiaste de nombreux bénévoles de l'ASBL « Les Amis de Poilvache », sans l'engagement total des Canaris et des Artilleurs



**Que tous ces contributeurs en soient ici officiellement et chaleureusement remerciés !**

*Patrick Evrard*

Dans le prochain numéro du bulletin de Poilvache nous consacrerons encore deux articles à cette évocation au travers d'une part de l'histoire de la pièce de Gribeauval et, d'autre part, des notables en place dans nos villages en 1789-1790...